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L’ACTUALITÉ COMMUNALE 
 

PLAN LOCAL D’URBANISME 
 

 
L’élaboration du PLU a commencé il y a plus 

d’un an avec la collaboration et l’assistance de 

la CCLO, et les bureaux d’études CREHAM, 

Atelier BKM pour l’environnement et Vision et 

Paysage pour le diagnostic agricole. 

Toutes ces réunions débats ont conduit à 

l’élaboration du Projet d’Aménagement et de 

Développement Durable (PADD). 

Où en sommes nous aujourd’hui ? 

L’analyse de la perméabilité des sols des 

parcelles retenues pour être constructibles 

sera réalisée par le Syndicat Gave et Baïse 

d’ici fin juillet et elle nous permettra d’affiner 

les surfaces et les zones constructibles. 

Le règlement est en cours d’élaboration. Une 

réunion s’est tenue à cet effet dans les locaux 

de la C.C.L.O. le 22 juin 2015 en présence de 

quatre autres communes rurales (Mesplède, 

Lacadée, Lagor) qui en sont au même niveau 

dans l’élaboration de leur PLU. 

Le dit document s’articule en trois parties : 

-usage des sols et destination des 

constructions 

-caractéristiques urbaines, architecturales, 

environnementales et paysagères 

-équipements des réseaux 

 

Afin d’avoir tous les éléments permettant 

d’établir ce règlement, la municipalité avec le 

service urbanisme de la CCLO se sont 

rapprochés de : 

-Monsieur DIHARCE pour le Gérontopole 

-L’Association Kayak d’ORTHEZ qui souhaite 

réaliser un bâtiment au bord de la rivière 

artificielle. 

Actuellement, deux cabanes à poulets font 

office de stockage de matériel et de vestiaire. 

Afin de faire avancer leur projet, la 

municipalité a contacté et mis en relation : Le 

conseiller départemental M. DUPONT, le 

service tourisme de la C.C.L.O. avec Mme 

Stéphanie LAFONT, M. DUCOS vice-

président de la C..C.L.O en charge du tourisme 

et M. DOUMECQ de l’association Kayak 

d’ORTHEZ. 

Un projet intéressant semble se dessiner avec 

la Base de Loisirs de BIRON, reste 

maintenant à le faire avancer. 

- La Fédération de Chasse et son Président M. 

ETCHEBEST qui souhaite établir le siège de la 

Fédération sur la Saligue aux Oiseaux et y 

installer la Maison de la Nature. 

Ces trois entités ont donc fait suivre au 

service urbanisme de la CCLO leur projet de 

construction et d’aménagement. 

 

MAISON POUR TOUS 
 

La municipalité a finalisé les plans du 

bâtiment avec l’Agence Publique de Gestion 

Locale. Une convention pour les 

interventions techniques et administratives 

a été établie entre les deux parties afin 

que celle-ci réalise : 

-le dossier de demande de permis de 

construire 

-le dossier d’appel d’offres 

-la maîtrise d’œuvre 

-les réunions de suivi de chantier 

-le dossier ouvrage exécuté 

Le coût estimatif du projet est de 300 000 

€ dont 37 000 € (12%) pour l’élaboration 

des divers dossiers et la maîtrise d’oeuvre. 

Le planning est maintenant serré car le 

Département nous demande que l’appel 

d’offres soit réalisé avant la fin août 2016. 

Les travaux devraient être terminés pour 

septembre 2017. 
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 PLANS MAISON DES ASSOCIATIONS 
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FINANCES 
 

Le compte administratif, affectation de 

résultats, attributions des subventions, taux 

des taxes et budgets primitifs ont été votés 

sur le premier semestre. 

 

Le compte administratif 2015 
 

Résultat de fonctionnement 

 
 Opérations 

exercice 

2015 

Résultat 

reporté 2014 

Cumul section 

Dépenses 305 274,07 €  305 274,07 € 

Recettes 322 307,33 € 254 285,62 € 576 592,95 € 

Solde 17 033,26 € 254 285,62 € 271 318,88 € 

 

Résultat d’investissement 

 
 Opérations 

exercice 

2015 

Résultat 

reporté 2014 

Cumul 

section 

Reste à 

réaliser sur 

exercice 

2016 

Dépenses 293 519,87 € 16 648,95 € 310 168,82  

€ 

37 683,29 

€ 

Recettes 175 788,19 €  175 788,19 

€ 

69 389,00 

€ 

Solde -117 731,68 € -16 648,95 € -

134 380,63 

€ 

31 705,71 

€ 

 

Le compte administratif fait apparaître : 

- un excédent de fonctionnement cumulé de 

271 318,88 € 

- un déficit sur la section d’investissement de 

102 674,92 € 

- un résultat global de clôture de 168 643,96 

€ 

Le budget primitif 2016 
 

Le budget de fonctionnement s’équilibre à 

446 438,96 €. 

 

Le budget d’investissement s’équilibre à 

595 687,43 €. 

 

 

Dépenses de fonctionnement

prévues en 2016 en pourcentage

16

14

25

23

18

2 2

eau,électrici té, fioul , fournitures  d'entretien

contrats  de maintenance et prestations  extérieures

charges  personnel  et fra is  ass imi lés

cotisations  di fférents  syndicats , subventions  associations ,
indemnités  des  élus
virement à  la  section d'investissement

FPIC

Impôts  et intérêts  des  emprunts

 
 

Recettes de fonctionnement prévues en 2016 en pourcentage

38

438

4

16

Taxe foncière, habitation et taxe pro reverse par CCLO

cantine et mise à  dispos i tion secrétaire de mairie aux di fférents
syndicats
Excédent de fonctionnement reporté

Revenus  des  immeubles

Dotation Etat et subvention

 
 

Au-delà des travaux qui se sont terminés en 

cette fin d’année (logements 

cantine/garderie), l’investissement 2016 sera 

essentiellement consacré à la réalisation de 

la Maison des Associations. Le Budget 

estimatif est de 300 000 € avec le 

financement suivant : 
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-département : 60 000 € 

-fonds de concours CCLO : 120 000 € 

-commune : 120 000 € 

A ce jour, la subvention de l’ETAT, DETR, ne 

nous a pas été accordée. La municipalité 

renouvellera sa demande en fin d’année 

comme cela nous a été conseillé. 

 

Fixation des taux d’imposition 

Dans sa logique de baisse des dotations aux 

collectivités, l’Etat ne nous annonce pas de 

lendemains meilleurs. 

De nouveau 10 % de notre dotation 

forfaitaire nous sera retirée. Ainsi certains 

syndicats d’intérêt général tel que « le 

Syndicat Intercommunal du Gave de PAU » 

qui vivent en grande partie des aides des 

collectivités (communes, département, 

intercommunalité) se voient dans l’obligation 

de doubler les cotisations communales et par 

voie de conséquences, la levée d’impôts sur 

les citoyens. 

Pour la commune de CASTETIS, l’impact 

financier se traduit par un manque à 

percevoir de 18 000 € entre 2015 et 2016 ; 

ce delta est en parti lié à la baisse de la DGF 

(6 700 € ) et l’augmentation du fond de 

péréquation pour les intercommunalités 

( 7 000 € ). 

Au regard de cette somme de 18 000 € qui 

correspond quasiment au résultat de 

fonctionnement de l’exercice 2015, le Conseil 

Municipal a décidé d’augmenter les taux 

d’imposition de 4% pour l’année 2016. 

Cette augmentation, ajoutée à un suivi 

budgétaire rigoureux, nous permet de faire 

avancer notre commune. 

 

 

 

 

 

 

Rapprochement RPI BALANSUN-CASTETIS avec l’école 

d’ARGAGNON 
 

Monsieur BARRIERE, Inspecteur 

Académique, a convoqué l’ensemble des 

écoles primaires rurales le 18 janvier 

2016 afin de leur présenter la 

convention ruralité. Cette convention 

ruralité propose, entre autres, le 

regroupement d’écoles afin d’atténuer 

et/ou de limiter l’effet des fermetures 

de postes. 

A cet égard, il propose que la commune 

d’ARGAGNON qui a une école avec 3 

classes, mais dont les effectifs laissent 

entrevoir une baisse avec l’éventualité 

d’une fermeture d’une classe à plus ou 

moins brève échéance, se rapproche du 

RPI BALANSUN/CASTETIS. 

Suite à cette présentation, les élus des 

3 communes, du SIVU BALANSUN-

CASTETIS, du SIVOM d’ARTHEZ DE 

BEARN ayant la compétence scolaire sur 

l’école d’ARGAGNON se sont réunis à 

plusieurs reprises afin d’étudier la 

faisabilité de cette fusion. 

Les élus ont de nouveau rencontré 

l’Inspecteur Académique le 2 mars 2016 

afin de lui préciser que les communes 

d’ARGAGNON, BALANSUN et 

CASTETIS étaient prêtes à préparer 

une organisation d’un rapprochement 

pédagogique intercommunal à compter 

de la rentrée 2017/2018. 

Une délibération sur les 3 municipalités 

a été établie en ce sens et envoyée aux 

différentes parties prenantes 

(enseignants, maires, inspecteur 

académique, préfet, association des 

parents d’élèves). 

Fin mai, les membres du SIVU ont 

rencontré l’ensemble du conseil 

municipal d’ARGAGNON afin d’expliquer 

notre fonctionnement mutuel actuel, 

 

TAXES 

 

TAUX DE 

L’ANNEE 

2015 

TAUX 

VOTÉS 

EN 

2016 

BASES 

2016 

PRODUITS 

2016 

T.H. 

F.B. 

F.N.B. 

7,61 

8,73 

30,06 

7,91 

9,08 

31,26 

976 100 

606 900 

  41 900 

77 210 

55 107 

13 098 
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lever toutes ambiguïtés et se projeter 

sur la rentrée scolaire 2016-2017. 

La municipalité d’ARGAGNON doit 

nommer 4 élus afin d’œuvrer avec le 

SIVU à la réussite de ce nouveau 

regroupement intercommunal 

ARGAGNON, BALANSUN et CASTETIS. 

 

ACTIVITE REMUE-MENINGES 
 

Cette activité périscolaire expérimentée 

par les communes de CASTETIS, 

BALANSUN et SAULT DE NAVAILLES, 

sur les plages horaires des temps 

d’activités périscolaires a été 

reconduite par la CCLO pour l’année 

2016-2017. 

Suite à la présentation faite en 

conférence des Maires, d’autres 

communes sont intéressées pour 

l’intégrer dans leurs écoles. 

 

CONSULTATION REPAS CANTINE 
 

Le contrat de fourniture de repas à la 

cantine scolaire avec le Restaurant 

municipal d’ORTHEZ arrive à expiration 

fin juillet 2016. 

Il convient de réaliser une nouvelle 

consultation pour la rentrée scolaire 

2016-2017 et pour une durée de 4 ans. 

 

PERSONNEL COMMUNAL 
 

Les contrats à durée déterminée de 

Claudine JOUANLONG, Sylvie LE MOEL 

et Virginie FERNANDES DE SOUSA ont 

été reconduits pour 3 ans. Nous les 

remercions pour leur professionnalisme 

et tout le dynamisme qu’elles déploient à 

l’épanouissement de nos enfants. 

 

BATIMENTS COMMUNAUX 
 

Stade 

Même si la pelouse nous paraissait en 

cette fin de printemps drue et de bonne 

qualité, nos 200 licenciés ont passé un 

hiver sur une surface clairsemée. Notre 

équipe fanion a su dompter les faux 

rebonds et un sol par moment très dur 

pour accéder au niveau supérieur et  

nous en profitons pour féliciter 

l’ensemble des dirigeants et joueurs. 

La municipalité, sur conseil d’Euralis, a 

consulté pour des devis et retenu la 

société Olivier TUA pour l’entretien du 

terrain. Le montant des travaux  s’est 

porté à 4 000 € HT et il a été réalisé, 

début juillet, en 4 étapes : 

-épandage de 22 m3 de sable 

-carottage du terrain à hauteur de 250 

carottes au m2 de diamètre 22 et 10 cm 

de profondeur 

-dispersion des carottes 

-semis de 200 kgs de ray gras sur sillons 

espaces de 35 mm 
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Isolation des appartements 

 

L’entreprise GASTIGAR a été retenue 

afin de réaliser la réfection peinture de 

la façade ouest du bâtiment ainsi que 2 

pignons. 

Comme cela ne rentrait pas dans les 

travaux d’isolation, la municipalité n’a  

 

 

pas souhaité, dans un premier temps, 

réaliser ces travaux. Au vu du rendu, on 

ne voit plus que ce mur sale ; la société 

GASTIGAR nous réalisera la prestation 

pour un montant de 2 400 € HT 

 

VOIRIE 
 

Chemins ruraux 

 

La CCLO a transféré la compétence 

« chemins ruraux » aux communes. La 

contribution du fauchage va être 

reversée dans les attributions 

compensatrices. 

Les chemins ruraux font partie de la 

propriété privée de la commune. 
 

Phytosanitaire 
 

Les collectivités ne pourront plus, à 

partir de 2017, utiliser de pesticides 

pour l’entretien des voiries, des talus, 

des espaces verts, cimetières, etc…Une 

étude de désherbage est en cours avec 

la CCLO. 

 

Voirie 

 

La Route du Clamondé s’étant fortement 

dégradée avec l’apparition de 

nombreuses fissures sur le revêtement, 

la CCLO a repris l’étanchéité du tapis. 

On déplore que cela ne soit plus l’enrobé 

mais conjoncture oblige, il va falloir s’y 

habituer ! 

 

 

 

KAYAK 
 

Comme vous le savez tous, Marie-Zélia 

LAFONT, récemment championne de 

France, participera aux J.O de RIO. 

Dans l’attente de sponsors et devant des 

entreprises en difficulté, son entourage 

a eu bien du mal à boucler le budget de 

la saison. Après avoir été contactée, la 

municipalité de CASTETIS a décidé de 

verser à l’Association Orthez Nautique 

Canoe Kayak une subvention 

exceptionnelle de 500 €. 

 

  

CCAS 
 

Le CCAS de la Mairie de CASTETIS, en 

partenariat avec Gaves et Bidouze, 

invite toutes les personnes de plus de 60 

ans de CASTETIS, BALANSUN et 

ARGAGNON à participer à une réunion 

d’information et de prévention sur le 

thème du «Sommeil». 

Elle sera animée par Mme Véronique 

Cabé dans le cadre d’actions 



 9 

d’information et de prévention auprès 

des retraités. 
 

La réunion aura lieu le : Jeudi 1er 

septembre 2016 à 14h30, Salle de la 

Mairie de CASTETIS. 

La participation est gratuite et sans 

inscription. 

Cette action d’information fait partie du 

programme de l’ASEPT (Association 

Santé de 

Prévention et d’Education sur les 

Territoires Sud Aquitaine) qui est gérée 

par plusieurs caisses de retraite. 
 

Le CCAS de CASTETIS souhaite 

associer les communes avoisinantes de 

BALANSUN et ARGAGNON à cette 

rencontre. N’hésitez pas à y prendre 

part. Pour tous renseignements 

complémentaires, vous pouvez contacter 

le 05 59 38 79 90. 

 

 

LES BLAGUES DE DIDI 
 

1ère blague  

Si on tue un homme on commet un 

homicide ! 

Si on tue son frère on commet un 

fraticide ! 

Si on tue un enfant on commet un 

infanticide .. c'est horrible . 

Mai si on tue son beau-frère qu'a-t-on 

commis ..;Ha ha ? ? ? 

Un Insecticide ...... eh oui parce que l'on 

a tué l'époux de sa soeur (les poux de sa 

soeur). 

  

2ème blague  

Un patron de bar dit à son client : 

pardonnez moi mais hier vous ne m'avez 

pas réglé votre dernier verre ! 

Alors le client rétorque : peut-être mais 

comment se fait-il que toute la ville soit 

au courant ? ? ? 

Hier soir déjà un agent m'a dit que 

j'avais bu un verre du trop ! ! ! ! ! 

Hi Hi Hi . 

 à bientôt. 

 

TELETHON 

 

Rendez-vous le 26 septembre 2016 à la mairie à 20h 

pour l'organisation du onzième téléthon.
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ACTUALITE DE LA COMMUNAUTE DE COMMUNES 

DE  LACQ-ORTHEZ 
 

Le RESEAU CYBER BASE LACQ-ORTHEZ vous conseille 

 
Smartphone, Tablette, Télévision, 

Ordinateur : les écrans sont désormais 

omniprésents au sein de notre vie 

quotidienne et font notamment partie de 

l’environnement des plus jeunes. 

Alors, comment faire en sorte que ces 

écrans ne soient pas un frein au 

développement de l’enfant mais contribue 

à son éveil ? 

Le psychiatre Serge Tisseron, auteur du 

livre « 3-6-9-12 : Apprivoiser et grandir 

avec les écrans », nous indique 4 grandes 

règles importantes : 

 Éviter au maximum les écrans avant 

3 ans 

 Pas de console de jeu personnelle 

avant 6 ans 

 Pas d'Internet seul avant 9 ans 

 Pas de réseaux sociaux avant 12 ans. 

Ces quatre principes s’appuient sur le fait 

que les interactions qu’un enfant, 

notamment de moins de 6 ans, a avec son 

entourage et son environnement sont la 

meilleure source de stimulation pour lui. Or, 

plus un enfant passe de temps devant un 

écran durant une journée, moins il lui en 

restera pour jouer, imaginer, rêver et 

interagir avec les autres. 

Pour en savoir plus, nous vous 

recommandons vivement cette page : 

www.yapaka.be/ecrans 

 

Il apparaît ainsi opportun, au-delà de la 

limitation du temps d’écran et de leur 

adaptation à l’âge de l’enfant, d’entretenir 

une relation d’échange avec les jeunes 

autour de leurs pratiques mais aussi de 

favoriser des utilisations interactives 

plutôt que consommatrices. Ainsi, 

l’utilisation de tablette, d’ordinateur ou de 

console de jeux peuvent devenir de 

formidables outils d’éveil et d’éducation en 

favorisant les bonnes pratiques, vers des 

sites fiables, des jeux ludo-éducatifs. En 

tant que parent, même si ce n’est pas votre 

« truc », vous avez un rôle important à 

jouer. 

Qu'est-ce qu'un jeu ludo-éducatif ? Et 

comment savoir si un jeu est adapté ? 

En premier lieu, le réseau Cyber-base met 

à votre disposition, sur son blog, une 

sélection de sites internet et de jeux, 

testés et classés en fonctions de l’âge de 

l’enfant*. 

N’hésitez pas à essayer les jeux avec vos 

enfants, notamment pour vous rendre 

compte d’éléments violents, choquants, qui 

ne correspondraient pas à leur âge. Vous 

pourrez ensuite décider en connaissance de 

cause si vous leur autorisez. 

Pour aller plus loin, nous vous invitons 

également à consulter les sites suivants : 

www.panelparents.fr : sélection de sites et 

contenus numériques pour enfant 

www.pedagojeux.fr : comprendre et choisir 

les jeux vidéo (notamment sur console) 

avec vos enfants. 

 

Du 21 septembre au 5 octobre, le MI[X] à 

Mourenx organise d’ailleurs avec la Cyber 

un événement autour du jeu vidéo. 

L’occasion de jouer entre parents/enfants, 

de discuter du sujet, de (re)découvrir des 

jeux vidéo « rétro », d’avoir des conseils… 

 

Dans tous les cas, l’équipe d’animation du 

réseau Cyber-base Lacq-Orthez reste à 

votre écoute pour échanger autour de 

cette thématique et vous aiguiller. 

La Cyber (Mourenx) : 05 59 80 58 84 

CyberCentre (Orthez) : 05 59 67 25 61 

http://www.yapaka.be/ecrans
http://www.panelparents.com/
http://www.pedagojeux.fr/
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Blog du Réseau Cyber-base Lacq-Orthez : 

www.cc-lacqorthez.fr/cyberbase 

*Page du blog dédiée aux sites ludo-

éducatifs : 

www.cc-

lacqorthez.fr/CYBERBASE/animations-

ressources/sites-ludo-educatifs-notre-

selection/ 

Mémo des âges pour les écrans : 

  

 

 

http://www.cc-lacqorthez.fr/cyberbase
http://www.cc-lacqorthez.fr/CYBERBASE/animations-ressources/sites-ludo-educatifs-notre-selection/
http://www.cc-lacqorthez.fr/CYBERBASE/animations-ressources/sites-ludo-educatifs-notre-selection/
http://www.cc-lacqorthez.fr/CYBERBASE/animations-ressources/sites-ludo-educatifs-notre-selection/
http://www.cc-lacqorthez.fr/CYBERBASE/animations-ressources/sites-ludo-educatifs-notre-selection/
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Programme d’Intérêt Général Départemental « Bien chez soi » 

 
Le Département a mis en place un nouveau 

programme d’intérêt général, dénommé 

« Bien chez soi ». 

Ce programme vise à lutter contre l’habitat 

indigne et la précarité énergétique ainsi 

qu’à soutenir l’adaptation des logements  

 

 

aux handicaps et au maintien à domicile des 

personnes âgées. La communauté de 

communes LACQ ORTHEZ participe 

également à ce dispositif. 

Vous pouvez contacter la mairie pour plus 

d’informations.
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CASTETIS, UN CHARMANT VILLAGE 

 

Fenêtre ouverte sur   la  SARL HIRIART  LABARRERE
 

 
Notre petite entreprise.....     

 

   C'est en septembre 2015 qu'est née la 

SARL Hiriart – Labarrere. 

   Mathieu Hiriart, jeune Castetisien, voit 

son avenir sur les hauteurs. 

   Après le collège, il souhaite se former au 

métier de charpentier. C'est dans 

l'entreprise Laplechere qu'il découvrira ce 

métier. Il y sera apprenti et obtiendra son 

BEP puis son CAP de charpentier avec le 

CFA de Pau. Afin de parfaire sa formation, 

il poursuivra par un Brevet professionnel 

sur 2 ans toujours en alternance à Agen. 

Pour compléter ce métier de charpentier, il 

se formera également à la couverture et 

zinguerie. 

 Fort de cette expérience, il restera 

employé chez Laplechere durant 14 ans. 

  Mais l'entreprise rencontre une mauvaise 

passe, l'activité n'est plus suffisante pour 

tous les ouvriers. Il quitte donc 

l'entreprise ; 

 

   

Durant ces années, il aura travaillé avec 

Loïc Labarrere, jeune apprenti en 

couverture, zinguerie puis employé dans 

l'entreprise également. Un bon « feeling » 

est passé entre les deux hommes et c'est 

donc tout naturellement qu'ils se lanceront 

dans la création de leur propre entreprise. 

  Grâce à une aide à l'installation, ils 

s'associent en septembre 2015 à part égale. 
 

Avec leurs deux formations, ils sont 

complémentaires et peuvent répondre à la 

demande des nombreux clients pour des 

travaux en neuf ou en rénovation :  
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- maison ossature bois 

- pose parquet 

- pose lambris bois et PVC 

- pose terrasse bois et composite 

- démoussage toiture 

- pose fenêtres de toit 

- pose Poujoulat 

- isolation des combles 

- aménagement des combles 

 

C’est l’établissement GEDIMAT SAHORES 

à Orthez qui est leur principal fournisseur 

de matériel. Ils travaillent également en 

sous-traitance pour la pose de cheminées, 

isolation extérieure par exemple. 

 

 

 
 

Pour le gros matériel, ils ont fait le choix, 

de ne pas investir dans un manitou (achat, 

entretien, stockage), mais vont vers la 

location suivant les besoins des chantiers. 

 

Actuellement, Mathieu suit une formation 

afin que l'entreprise obtienne le label RGE 

dès le mois de septembre. Le label RGE 

(reconnu garant de environnement) est un 

signe de qualité délivré à une entreprise qui 

remplit certains critères lors de la 

réalisation de travaux d’économie d'énergie 

dans les logements. Il s'agit d'un dispositif 

reconnu par l'état : pour le particulier, le 

recours à une entreprise RGE pour faire 

des travaux ouvre droit à l'attribution de 

certaines aides publiques (réductions 

d’impôts). 

 

Après la journée de travail, les garçons 

s'occupent de rencontrer les futurs clients, 

et après concertation, Mathieu se penche 

sur les devis. Seul un comptable est à leur 

côté pour la tenue des comptes. 

 

 
 

Mathieu et Loïc ont de quoi bien s'occuper ! 

Le bouche à oreille est leur principale 

source de clientèle. Un site internet et une 

page Facebook viennent compléter la 

communication. 

 

Pour les contacter :  
SARL Hiriart Labarrere 

285, route de Luchou 

6430 CASTETIS 

 

Hiriart : 0652413678 

Labarrere: 0632893548                     

www.hl.charpente.fr 
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HISTOIRE 
 

Afin de mieux nous faire comprendre 

l’histoire de Castétis, René CANGRAND 

s’attache à retracer l’histoire du Béarn.  
 

Au XIIème siècle, une vicomtesse de Béarn 

fut mariée à un seigneur Catalan des 

environs de Barcelone appelé Moncade.  
 

Le dernier de cette lignée abandonna 

Morlaàs comme capitale du Béarn pour 

Orthez où il fit bâtir dans le milieu des 

années 1200 le château fort qui porte son 

nom et le fameux Pont Vieux.  
 

Auparavant, il avait fait reculer les limites 

du vicomté de Dax. De ce fait, le château 

de Castétis n’était plus aux avants postes 

du Béarn.  
 

La dynastie des Foix Béarn prit la 

succession. L’un d’eux, Gaston Fébus porta 

le Béarn et ses dépendances au faîte de sa 

puissance dans la 2ème moitié des années 

1300. Cent ans plus tard, leurs descendants 

portèrent le titre de Rois de Navarre. L’un 

d’eux fit alliance avec le seigneur gascon 

d’Albret. Un autre descendant épousa la 

soeur de François 1er. De cette union naquit 

Jeanne d’Albret, laquelle, mariée à Antoine 

de Bourbon, donna naissance, chacun le sait, 

au futur roi Henri IV. 
 

L’implantation du protestantisme fut menée 

autoritairement par Jeanne d’Albret. Sous 

son influence, les membres des états de 

Béarn, la noblesse et le clergé, furent très 

partagés. En 1566 elle promulgua des 

ordonnances interdisant tout exercice du 

culte romain et la confiscation des biens de 

l’église. Des révoltes éclatèrent. Château 

et église de Castétis furent détruits, 

comme bien d’autres.  
 

Le Baron de Téride à la tête de l’armée 

royale, capitula à Orthez. Les chefs 

catholiques qui s’étaient rendus avec 

promesse d’avoir la vie sauve furent 

conduits à Navarrenx. Six d’entre eux, nous 

dit l’historien Laborde, y furent massacrés 

traitreusement. L’un d’eux était Jean de 

Candau, seigneur de Castétis.  
 

Le protestantisme resta bien implanté, les 

temples du culte se construisirent.  Chacun 

sait qu’Henri IV en 1598, par l’Edit de 

Nantes, mit fin aux soubresauts de cette 

période dramatique.  
 

Après Jeanne d’Albret et Henri IV, leur 

fils et petit fils, Louis XIII, voulut imposer 

le retour au catholicisme. Il vint en Béarn 

en 1620, à la tête d’une armée. A Pau, il 

réunit les Etats et promulgua l’Union du 

Béarn et de la Basse Navarre à la France, 

tout en maintenant les fors et privilèges du 

pays. Les ordres religieux catholiques 

revinrent. Il y eut une cohabitation 

difficile. Louis XIV résolut d’établir l’unité 

de foi dans le royaume. L’intendant duBéarn 

exécuta la volonté royale. Un édit de 1668 

réduisit de 60 à 20 le nombre de temples 

protestants. En 1685, un autre édit les 

ramenait à 5. Puis ils furent à leur tour 

interdits et démolis.  
 

Ce fut une terreur à nouveau insupportable, 

avec le temps des dragonnades où les 

soldats s’installaient dans les familles 

jusqu’à leur abjuration. Ces abjurations 

forcées s’opérèrent en grand nombre. La 

révocation de l’Edit de Nantes en 1685 fut 

un drame bien douloureux.  
 

Ce raccourci de l’histoire de plus d’un siècle 

permet d’expliquer la quasi certitude de 

l’existence d’un temple et du cimetière 

attenant. Le terrain faisant l’objet de la 

vente aux enchères en 1781 était indiqué 

« bien de la communauté ». C’est d’ailleurs 

sur une partie de ce terrain que se situait 

la « Maison commune » pendant de très 

nombreuses années. Elle avait du être 

aménagée sur ce qu’il restait de l’ancien 

temple. Une autre adjudication suivait la 

vente du cimetière « une vieille porte, murs 

et masure » ; C’est Lafitte Labères qui s’en 

rend acquéreur pour 75 Livres. Ce furent 

les derniers vestiges du château Féodal. Ils 

ont été démolis en 1936, après avoir fait 

l’objet de projet de classement par les 

monuments historiques.  



 17 

 UNION SPORTIVE CASTETIS GOUZE 

 
 

 

La saison 2015/2016 s'est achevée avec l'assemblée générale du 28/05/2016. L'heure 

du bilan a sonné.  
Côté Basket, la saison même si elle aurait pu être meilleure, restera une saison correcte 

avec une finale pour les minimes et un maintien acquis pour les séniors filles après la 

montée de la saison passée. 
Côté Football, la saison restera historique avec le parcours exceptionnel des séniors 

A en Coupe de France, le titre en Promotion 1ère division et la montée en 1ère division! 

Les U17 ont également remporté le championnat 1ère division! 
L'ensemble du club remercie la municipalité, tous ses partenaires, ses supporters et 

l'ensemble de la population pour le soutien apporté à notre association. 
L'USCG remercie tous ses bénévoles qui oeuvrent dans la lumière mais aussi dans 

l'ombre. 
Cette année nous avons voulu mettre sur le devant de la scène Christian Clavé (même s'il 

n'est pas friand de ce genre d'hommage) pour ses 50 ans de bénévolat au sein du SCC 

de sa création en 1966 à l'USCG en 2016. Félicitations Christian! 
La saison 2016/2017 verra l'USCG être dirigée par de nouveaux Président(e)s, jeunes 

dans la fonction mais plein d'expériences et d'envies pour le bien de la communauté!  
Pierre Méliande assurera la présidence de la section Football après avoir été joueur, 

éducateur, entraîneur, responsable de commission.... 
Saureya Guellab mènera la section Basket tout en restant joueuse, responsable de 

l'école de Basket et membre de la commission Mini Basket au sein des instances 

départementales. 
Je leur souhaite une belle réussite pour mener le club dans le respect des valeurs 

éducatives qui sont les nôtres. 
 

SECTION FOOTBALL 
 

JEUNES  

 
U7/U9 : Cette catégorie encadrée par 

Yannick Jouanlong, Yves Morlaas et leur 

jeune staff a vécu une belle saison 

d'apprentissage des bases du football. 

 
Groupement de Jeunes USCG/ESP 

 
U11 : 2 équipes étaient engagées 

encadrées par Didier Chelle. Une bonne 

saison marquée par de beaux résultats 

au challenge FETIS. 

 
U13 : 3 équipes coachées par Nicolas 

Moinot qui ont pu progresser par groupe 

de niveau au vu de la richesse de 

l'effectif. Un beau parcours pour le 

Festi foot. 

 
U15 : Saison compliquée pour le groupe 

d'Arlindo au niveau des résultats car ce 

groupe était composé essentiellement de 

1ères années qui découvraient le foot à 

11. L'application et la progression 

promettent de jours meilleurs! 
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U17 : Le groupe dirigé par Dylan Connan 

a accompli une saison remarquable 

couronnée de succès avec l'obtention du 

titre départemental de 1ère division! Le 

parcours en coupe s'est achevé en 1/2 

finale face à l'Aviron Bayonnais évoluant 

3 divisions au dessus après avoir éliminé 

des équipes de ligue! 

 
SENIORS  

 
Equipe A (à 11) 

Saison très riche tant en championnat 

qu’en coupe, puisque l’équipe fanion 

monte de niveau (1° division District) 

après une saison exceptionnelle sans 

défaite (18V + 4 nuls) 

Le parcours en coupe fut lui aussi très 

positif avec 6 tours en coupe de France, 

un 1/16 de finale de coupe d’Aquitaine, 

1/8 de finale de coupe des Pyrénées et 

pour finir un 1/4 de finale de la coupe 

Vispaly. 

Encore une fois félicitations à toute 

l’équipe et  aux dirigeants. 

 Equipe B (11) 

Notre jeune équipe réserviste a passé 

une saison mitigée en alternant le bon et 

moins bon, on retiendra toutefois une 

fin de saison sérieuse qui permettra à 

l’équipe de se maintenir en 2ème division 

 Equipe C (à 7) 

Notre équipe C a passé une bonne saison, 

malgré le manque de combattants 

certains week-end, l’équipe a honoré 

tous ces matchs de championnat 

 Vétérans (à 7) 

Les saisons se suivent et se ressemblent 

… Nos vieilles branches ont une nouvelle 

fois brillé par leur belle saison … 

félicitations à eux ! Sans oublier que le 

principal est de prendre du plaisir. 
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SECTION BASKET 

 
BRAVO A NOS MINIMES FINALISTES DU CHAMPIONNAT HONNEUR DEPARTEMENTAL 

 

 
 

   C'est les yeux remplis de larmes que 

les filles ont terminé leur saison. Des 

larmes, que le public nombreux venu les 

soutenir, a réussi à sécher par une pluie 

d'applaudissements mérités. 

 C'est en bus que supporters, joueuses 

et coaches se sont rendus à Hendaye ce 

04 juin pour y jouer cette finale face au 

SCAN (Audaux-Navarrenx). 

Des minimes, au nombre de 7 depuis la 

mi- saison, ont travaillé intensément 

avec leurs coaches, Gilles Meyniel, 

Mélanie Lopez, Christelle Basterreix. Ils 

les ont poussées à donner le meilleur 

d'elles même, chose qu'elles ont fait ce 

samedi, mais face à une équipe du SCAN 

plus aguerrie, nos petites ont laissé à  

leur adversaire, la joie de soulever le 

trophée. 

C'est autour d'un verre de punch (merci 

Mélanie) au foyer de CASTETIS que 

s'est finie cette journée dans la bonne 

humeur. 
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Les poussines ont joué en quart de finale 

du championnat challenge face à l'équipe 

de Saint Palais, mais n'ont pas réussi à 

accrocher la victoire. Dommage pour ces 

filles qui ont fait un très joli parcours 

avec une belle progression dans le jeu et 

elles auraient mérité d'aller un peu plus 

loin dans la compétition. 

 

Les benjamines et cadettes n'ont pas 

participé aux phases finales. Une saison 

officielle qui se termine donc très tôt, 

mais l'envie de se retrouver et de 

continuer à travailler ensemble les a 

conduit à continuer les entraînements 

jusqu'à la fin du mois de mai. 

 Un groupe de benjamines qui évolue 

ensemble depuis plusieurs saisons a du 

plaisir à jouer et à se retrouver et même 

avec des résultats sportifs un peu 

difficiles, elles continuent à évoluer 

dans la même direction. 

Les cadettes,  vu leur progression, 

auraient pu espérer mieux en jouant à 

leur niveau, mais avec un classement 

uniquement sur deux poules, les matches 

ont été plus compliqués, sans jamais 

altérer la bonne humeur de cette équipe 

et son encadrement. 

 

 
 

 

Chez les jeunes pousses de l'école de 

basket, les plus grandes ont participé au 

championnat mini poussines, Cela  leur a 

permis de goûter au jeu qu'elles 

rencontreront la saison prochaine chez 

les poussines et c'est une bonne 

transition entre ces deux catégories. 

En mini poussines, elles jouent à quatre 

contre quatre et les consignes de jeu  

sont les mêmes que dans les autres 

catégories, le score en moins. En effet, 

le score n'est pas affiché sur le panneau 

de la salle afin de ne pas se focaliser sur 

des résultats et le gain d'un match mais 

plus sur une progression des 

fondamentaux du jeu et le plaisir de 

jouer avant tout. 

 

Entre plateaux, fête du mini basket le 1 

mai à Pau et entraînements tous les 

samedis matins, l’École de basket ne 

s'ennuie pas !! Toutes ces petites autour 

de jeux se familiarisent avec la pratique 

du basket, la formation commence dès le 

plus jeune âge. 
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Les seniors ne se sont pas qualifiés pour 

les phases finales : 

Les filles 1, au niveau A, n'ont pas réussi 

à accrocher les victoires nécessaires 

leur permettant de se hisser dans le 

haut du classement.  Elles terminent 

4ème de leur poule. Une saison qui peut 

laisser quelques regrets à ce groupe car 

c'est quasi sur un match perdu qu'elles 

basculent du mauvais côté du classement. 

Avec ce groupe jeune, elles pourront, la 

saison prochaine, se servir de leurs 

erreurs et rebondir pour faire mieux. 

 

Les filles 2 ont eu une saison un peu 

difficile au niveau des résultats, mais 

encadrées  par Agnès Clave qui les a 

encouragées et poussées cette jeune 

équipe a réussi à garder sa bonne 

humeur. 

 

Les garçons, en promotion honneur, 

terminent à la troisième place avec un 

bilan équilibré de quatre victoires et 

quatre défaites. Le même niveau les 

attend la saison prochaine et l'ambition 

du haut de tableau comme objectif. 

 

Toutes ces équipes, seniors et jeunes, 

ont eu deux entraînements par semaine. 

Un rythme indispensable afin d'arriver à 

travailler la technique individuelle, 

collective et le physique. Tous ces 

ingrédients doivent être réunis afin que 

la recette soit réussie et de ce fait 

trouver du plaisir sur le terrain. 

Un grand coup de chapeau aux 

éducateurs, qui par leur motivation et 

leur disponibilité, permettent à tout ce 

monde de « s'éclater au basket » 

Du côté animations : Deux sessions de 

portes ouvertes ont été organisées afin 

de faire découvrir notre club aux jeunes 

futures basketteuses. 

Nous avons amené les jeunes voir un 

match de basket féminin de haut niveau 

à l 'USO. Les minimes et cadettes sont 

allées au palais des sports de Pau voir 

l'Elan Béarnais. 

Le jour de l'assemblée générale du club 

le 28 mai, des jeux et matches 

« parents- enfants » ont eu lieu, suivi 

d'un match « étoiles montantes contre 

étoiles filantes ». 

 

Nous tairons les résultats de tous ces 

matches afin de ne blesser personne !! 

Une après-midi très agréable. 

 

La saison prochaine se prépare. Les 

effectifs des équipes jeunes sont à 

étoffer dans toutes les catégories. La 

commission basket travaille afin de 

finaliser au mieux toutes les équipes et 

l'encadrement. 

Si des jeunes filles sont intéressées 

pour venir rejoindre notre club dès 

2004, vous pouvez nous contacter par 

mail : uscgbasket@gmail.com 

 Bonnes vacances à tous.
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LA MUSIQUE POUR HAITI 
 

Notre association vient de vivre ce 

premier semestre deux évènements 

importants. D'une part la visite de 

Madame JEAN Mirlande directrice de la 

crèche La Maison d'Espoir à Port au 

Prince en Haïti et d'autre part la sortie 

d'un CD vendu au profit des enfants de 

cette maison d'accueil. 

 Venue de Mme Jean  

Cette visite nous a fait chaud au coeur 

et nous a permis de nous remotiver afin 

d'aider encore mieux les petits 

accueillis.
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Mirlande nous a confirmé que la 

situation politique et surtout économique 

du pays ne s'améliorait guère. Elle 

s'occupe avec les nounous  d'une 

quarantaine d'enfants abandonnés .Le 

gouvernement Haïtien lui confie aussi 

des enfants sans pour autant lui verser 

de subvention. La baisse sensible de 

l'adoption internationale fait que les 

enfants grandissent et doivent être 

scolarisés. L'augmentation constante 

des prix des denrées contribue 

également à la hausse des besoins .Nous 

envisageons d'aider une école située à 

proximité .Pour cela nous avons pris 

contact avec une Haïtienne (Marie-

Josée.) infirmière travaillant à Pau. 

 

 Le CD  

Avec tous les musiciens bénévoles nous 

avons sorti un CD d'histoires et de 

chansons françaises et béarnaises (17 

titres). Il s'intitule : 

" Drin dé tout " (un peu de tout). Un des 

premiers acheteurs nous a confié qu'il 

avait bien ri et passé un bon moment. Si 

vous l'écoutez en voiture restez 

concentré sur votre conduite ! .Dans 2 

chansons on parle de notre charmant 

village ; alors à vous de trouver, soyez 

attentifs ! ! ! 

Il est vendu au prix de 10 € (13 € si 

expédition par la poste).La totalité du 

bénéfice va à l'association. 

Vous pouvez le commander au 06 76 05 

70 59.  

Il est en vente au magasin Musique à 

Gogo à Orthez, à la Boulangerie 

d'Argagnon, au Restaurant Laborde à 

Mont ou à l'Hostal Béarnais à Pau. 

Si vous souhaitez aider l'association 

vous pouvez nous contacter en écrivant à 

la mairie de Castétis. 

Nous vous remercions pour votre 

générosité et vous souhaitons BONNES 

VACANCES. 
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ASSOCIATION DE CHASSE 
 

Repas 
 

 
 

L’association a souhaité décaler la date 

de son repas annuel afin d’éviter le 

cumul, sur le mois de septembre, avec le 

repas de quartier. 

 

C’est ainsi que nous nous sommes activés 

pour proposer le samedi 26 mars un 

délicieux repas gaulois. 

 

 
 

Une centaine de castétisiens et amis ont 

répondu présents et sont venus partager 

ce moment de convivialité. 

Un grand merci à nos cuisiniers Lionel, 

Georges et Jean-Pierre qui nous ont, une 

nouvelle fois, régalé avec les sangliers à 

la broche. 

La vente, en fin de repas, de poches de 

civet et broche a de nouveau été une 

réussite. 

 

 
Comptage nocturne 
 

Il a été observé, lors de la soirée du 15 

mars, 75 chevreuils (en forte hausse, 53 

observés en 2015), 5 lapins, 4 renards, 4 

lièvres, 1 bécasse et 4 bécassines. 

 

Assemblée générale 
 

Elle s’est tenue le 23 juin avec une 

rétrospective de la saison écoulée qui 

s’est avérée, une nouvelle fois, bien 

remplie : 

 

-vente de cartes : 29 cartes 

-battue aux chevreuils : 20 chevreuils 

capturés 

-battues aux sangliers : 26 sangliers 

prélevés, c’est un nombre important mais 

ce chiffre n’est pas le fruit du hasard. 

Il est l’aboutissement de nombreuses 

observations et recherches réalisées 

entre autre par Georges et Jean-Pierre. 

Merci à eux pour leur implication qui 

contribue à la régulation de l’espèce 

ainsi qu’à la limitation des dégâts. 

 

Piégeages nuisibles 
 

Nos piégeurs ne se sont pas relâchés. Un 

grand nombre de corneilles noires, pies 

bavardes, blaireaux, fouines, renards et 

ragondins est à mettre à leur actif. 
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ECOLE PUBLIQUE – 

REGROUPEMENT BALANSUN-CASTETIS 
  

Cycles 1 et 2  
 
Le spectacle béarnais 
 

Le 20 mai, nous avons participé au 

spectacle « L’aute dia en mi promenan… » 

qui avait lieu à Balansun. 

On a chanté en béarnais. Il y avait plein 

d’autres classes qui chantaient. 

Le public était ravi et le petit frère de 

Simon n’a pas pu s’empêcher de danser ! 

 

Bastien, Simon. 
 
Les films d’animation 
 

Tout au long de l’année, avec l’association 

VECU, nous avons travaillé sur les contes 
des pourquoi et chaque classe a écrit un 

scénario pour faire un film. A Castétis, 

nos deux classes ont travaillé ensemble 

d’abord sur Pourquoi les abeilles 
fabriquent du miel ? , écrit par les 

maternelles, puis sur Pourquoi les poissons 
ont des nageoires ?, écrit par le cycle 2. 

Nous avons fabriqué les personnages, les 

décors et nous avons travaillé en photo et 

vidéo. Nous avons beaucoup aimé faire ce 

travail et le résultat est le magnifique 

DVD où sont compilés tous les films des 

neuf classes de VECU. 

 

Les élèves de maternelle 
 
L’essaim d’abeilles 
 

Lundi 27 juin devant l’école de Castétis un 

essaim d’abeilles s’est formé. 

Un apiculteur est venu récupérer l’essaim 

pour le mettre dans une ruche, en faisant 

bien attention d’avoir attrapé la reine.  

Il nous a fait cadeau d’un pot de miel. 

C’était drôlement intéressant de voir tout 

ça. Vous pensez que les abeilles sont 

venues nous rendre visite car elles 

voulaient voir le dessin animé que l’on a 

fait et qui s’appelle « Pourquoi les abeilles 

fabriquent du miel ? » ? 

Ludivine, Alexia 
 
Voyage Scolaire à Arette 
 

Le 23 et 24 juin, tous les élèves de l’école 

de Castétis sont partis en voyage scolaire 

à Arette.  

Ils ont pu découvrir tout un tas de choses 

qu’ils nous exposent dans leurs différents 

articles : 

 

Visite du village d’Arette 
Un peu après qu’on soit arrivés, on a visité 

le village. On a parlé du tremblement de 

terre du 13 août 1967 et on a été voir 

l’expo photo dans l’église. Il y avait même 

un vitrail qui représentait ce tremblement. 

Après ça on a pique-niqué et on a tout 

englouti ! 

Manon, Mélissa 
 

 
 

 L’aventure en forêt 

Avec Pascal, nous sommes allés dans la 

forêt pour faire une randonnée. 

On a pris des cailloux que l’on a mouillés 

pour pouvoir se maquiller. Les filles se 

sont mis du fard à paupière et les garçons 
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se sont fait des moustaches ou bien des 

traits sur le visage pour jouer aux 

trappeurs et suivre les empreintes 

d’animaux. 

Il faisait très chaud et on a beaucoup 

marché. Heureusement on a pu se 

rafraîchir avec l’eau d’une petite cascade. 

La végétation était très haute et on ne 

voyait pas bien le chemin alors on s’est 

perdus. On n’avait plus de vivres car on 

avait fini le goûter. Heureusement Hanaé 

a fini par retrouver la route vers le 

centre. Il était temps qu’on arrive, 

Mathieu avait les baskets qui 

commençaient à brûler !! 

Mathieu, Ethan, Swan 
 

 
 

 Le concours de la plus belle 

coiffure 

Le soir nous avons eu du temps et la 

maîtresse a proposé aux filles de faire un 

concours de la plus belle coiffure. On a eu 

plusieurs minutes pour se pomponner. Le 

jury avait le temps du repas pour faire 

son choix. Toutes les coiffures étaient 

magnifiques. Le jury n’a pas pu trancher 

et tout le monde a gagné. La récompense 

était une soirée pyjama !! 

Bryan, Juliana, Naëlle 
 

 

 

 

 

 

 La soirée pyjama 

 
Avant d’aller dormir, nous sommes 

repartis dans la cantine car c’est là 

qu’était installée la boule disco ! On a fait 

la fête en écoutant de la musique et en 

dansant. Nous avons aussi fait un jeu : 

lorsque la musique s’arrêtait, on faisait les 

statues. Quand la fête a été finie, on est 

montés dans les chambres pour un moment 

plus calme avant de dormir. C’était 

amusant ! 

Les élèves de maternelle 
 

 La visite de la ferme 

 
Thomas nous a montré plein de choses à la 

ferme mais surtout, on a appris comment 

on fabrique du fromage : nous avons vu 

des vaches et des veaux qui n’étaient pas 

allés avec leurs amis dans les alpages. 

Nous avons aussi vu la salle de traite des 

brebis : des petits tuyaux s’attachent aux 

mamelles des brebis pour traire le lait 

plus rapidement et facilement. Ensuite, le 

lait part dans d’autres longs tuyaux, 

jusqu’au tank à lait. Et c’est là que le 

fermier récupère le lait pour fabriquer le 

fromage. 

Nous avons essayé d’en faire nous aussi 

avec l’aide de Thomas et Sylvain : il faut 

ajouter de la présure dans le lait, faire 

chauffer un peu et on obtient le caillé. Il 

faut le couper puis le passer à la passoire, 

le couvrir d’un linge et attendre très 

longtemps. Ensuite on le met dans le saloir 

pour le saler un peu tous les jours… mais 

pour nous, ça n’a pas marché ! 

Heureusement, les dames de la cantine 

nous ont fait goûter le fromage qui est 

fabriqué dans la ferme que nous sommes 

allés visiter : il était délicieux ! 

Les élèves de maternelle 
 



 27 

 
 

 La visite du moulin 

 
Le monsieur du centre nous a montré 

comment le moulin fait de la farine et 

comment les hommes ont eu l’idée 

d’utiliser l’eau de la rivière pour travailler 

à leur place ! Il y a trois grosses roues 

sous le moulin et quand on ouvre le 

passage à l’eau, ces roues se mettent à 

tourner et emportent avec elles des 

arbres de bois qui montent jusque dans le 

moulin. Deux grosses pierres en forme de 

rond sont au bout de chaque arbre et ce 

sont elles qui écrasent les grains de blé ou 

de maïs. Ensuite la farine coule dans un 

réservoir. C’est un système très malin ! 

Les élèves de moyenne section  

 

 La fabrication du pain 

 

Il ne nous restait plus qu’à faire du pain 

avec toute cette farine obtenue au 

moulin ! Alors, nous sommes allés dans la 

salle de travail et nous nous sommes 

transformés en boulangers. 

Ingrédients : 

Farine,  

Levure,  

Sel, 

Eau chaude 

Etapes :  

Mélanger la farine dans l’eau chaude.  

Prendre la farine, faire un puits et y 

verser l’eau chaude. 

Bien mélanger puis pétrir jusqu’à ce que la 

pâte soit bien lisse. 

Faites la forme que vous voulez puis faites 

cuire. 

Bonne chance !!! 

Yoan, Janya 
 

 
 
Cycle 3 
 

Du palais au château…une journée à Pau. 

Le jeudi 7 avril nous avons pris le train à 

la gare d’Orthez, direction Pau !  

Arrivés à la gare de Pau, nous avons pris 

un bus de Ville pour aller au Palais 

des sports. Nous avons visité le Palais : les 

vestiaires, la salle de musculation, la 

cantine des joueurs, le spa… Sur les murs 

sont accrochés les maillots d’anciens 

joueurs, il y a également la chaussure de 

Gheorghe Muresan, il mesure 2,32 m et 

chausse du 60 ! Nous avons vu 

l’entraînement de l’Elan Béarnais Pau Lacq 

Orthez. Ils nous ont tapé dans les mains 

et signé des autographes. Nous avons 

pique-niqué dans la salle de presse. Après 

avoir mangé on a pris 2 bus de ville puis le 

funiculaire pour aller au château de Pau. 

Nous avons vu l’escalier d’honneur, des 

tableaux, le lit d’accouchement, le berceau 

Henri IV, le tableau de l’assassinat 

d’Henri IV par Ravaillac (l’assassin). 

On est descendu par un ascenseur en 

verre, on a couru jusqu’à la gare pour ne 

pas rater le train ! 
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Classe découverte à Peyranère 

Nous sommes partis du 25 au 27 avril.  

En arrivant au centre, nous avons déposé 

nos bagages dans nos chambres. Chaque 

chambre avait un nom d’animal du Parc 

National des Pyrénées : le lagopède, le pic 

noir, la loutre, le desman des Pyrénées.  

L’après-midi nous avons fait une 

randonnée dans la neige, nous avons 

observé des isards avec le garde du Parc. 

Puis nous nous sommes arrêtés pour faire 

de la luge et une bataille de boules de 

neige !  

Le deuxième jour, nous avons travaillé sur 

le thème de l’eau avec Estelle de 

l’association Ecocène. Les bottes 

chaussées et équipés de thermomètres, 

de pH-mètres et d’épuisettes, nous avons 

testé la qualité de l’eau du ruisseau à côté 

du centre.  

L’après-midi nous avons visité la centrale 

hydroélectrique des Forges d’Abel puis, 

de retour au centre, nous avons 

fabriqué des moulins à eau que nous avons 

testés dans le ruisseau.  

Le dernier jour nous avons travaillé sur le 

thème de l’air et du soleil : fabrication de 

manches à vent, de moulins à vent, 

d’éoliennes et de fours solaires.  

Nous avons passé un super séjour !  

Une journée dans les airs ! 

Nous sommes allés visiter l’ETAP : l’école 

des troupes aéroportées de Pau. Nous 

avions parlé des parachutistes quand nous 

avons étudié la Seconde Guerre Mondiale.  

Les parachutistes viennent de toute la 

France pour s’entraîner à Pau car l’école 

possède des équipements uniques. Les 

parachutistes sont équipés d’un sac 

ventral (qui contient le parachute de 

secours) et d’un sac dorsal contenant le 

parachute principal. Les deux sacs sont 

très lourds ! Nous avons appris à plier un 

parachute : il faut être très minutieux ! 
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Puis nous avons pique-niqué au pied d’un 

avion et d’un hélicoptère.  

Nous avons ensuite visité le musée. Nous y 

avons découvert l’évolution de l’armée de 

terre et du parachutisme.  

Nous sommes allés sur la zone de saut. 

Nous avons eu le droit de monter dans la 

tour de contrôle et nous n’avions plus qu’à 

observer les sauts des parachutistes qui 

atterrissaient juste devant nous.  

L’énergie à l’école 

Nous avons poursuivi notre fil rouge de 

l’année : les différentes sources d’énergie, 

pendant la classe découverte mais 

également en classe.  

Mme Lévèque est venue dans le cadre du 

programme Planète Energies Total. Nous 

avons réfléchi avec elle à la manière dont 

on peut économiser l’énergie au quotidien. 

Puis Christelle Lafueste et Muriel Décaux 

de l’entreprise Arkéma sont venues nous 

raconter l’histoire du bassin de Lacq et 

nous expliquer quelles sont les 

différentes exploitations ainsi que les 

produits obtenus dans les différentes 

usines.  

Lo casau 

 

 

Avec maîtresse Eva, nous avons jardiné ! 

Nous avons semé des fleurs et des 

légumes que nous avons pris plaisir à voir 

pousser !  

 

Nous avons dégusté des radis, de la salade 

et des petits pois. 

  

L’annada escolara que s’acaba. Lo moment 

de har un petit bilanç de quauques 

projèctes miats en lenga occitana dab 

l’ensenhament de l’ahortit a Castethins e 

Valensun. 

Qu’estó ua escaduda de las beròias per 

l’espectacle gavidat per Joan-Francés 

Tisnèr prepausat per Cultura de Noste, 

aprestat pendent l’annada per mantuas 

escòlas, on se mesclèn cants, fotòs, 

tribalh dab la votz. Los escolans de 

Castethins e Valensun que responón 

presents. 

Los escolans qu’an descobèrt  jòcs biarnés 

tradicionaus, dab canicas e bonets, e 

quauquas danças occitanas cantadas. 

Rafles, ensaladas, césers, carròtas o flors 

per ondrar o per minjar qu’an colorat lo 

casau de l’escòla de Valensun tot au long 

de l’annada. Los escolans que s’arregalèn 

en véder créisher e en degustar las 

ortalissas semiadas. 

L’an qui vien, Julian Cabarry, ensenhaire 

en biarnés a l’escòla bilinga de Maseròlas, 

qu’assegurarà tanben l’ensenhament 

ahortit a Valensun, Castethins e Sault. 

Bon estiu e hètz beròi ! 
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ASSOCIATION DES PARENTS D’ELEVES 

BALANSUN/CASTETIS (ABC) 
 

L'association  a conclu cette année 

scolaire par une fête des écoles ouverte 

à tous. 

Une journée bien remplie : 

- un spectacle des enfants alliant films 

d’animation, danses, chants, acrobaties… 

- un repas : moules frites qui a remporté 

un franc succès. 

- des jeux pour les petits : chamboule 

tout, pêche aux canards… et pour les 

grands : hockey des robots. 

 

 
 

 

Nous remercions l’équipe enseignante, 

les intervenants, le personnel des 

activités périscolaires pour ce joli 

spectacle. Merci à tous les parents qui 

se sont investis pour la réussite de 

cette journée. 

 

La liste des actions menées est longue : 

 Vente de chocolats en porte-à-

porte sur les deux communes 

 Photos de classe 

 Marché de Noël  

 Loto  

 Fête de l'école (avec jeux) 
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Les sommes collectées ont permis de 

financer principalement (hors 

transport): 

 

 Le séjour à Arette (maternelle et 

CP/CE1) 

 Le séjour à Peyranère 

(CE2/CM1/CM2) 

 Des jeux pédagogiques 

 De nombreux livres et 

abonnements... 

 

Nous rappelons que tous les parents 

d’élèves sont membres de l’APE et que 

nous avons besoin d’aide afin d’organiser 

la préparation et le bon déroulement des 

manifestations mais aussi de nouvelles 

idées.  

Nous vous donnons rendez-vous à la 

rentrée. 

Merci à tous !
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VOLLEY BALL 

ASSOCIATION « LA GAYOLE » 
 

 

Nous avons passé une bonne saison 2016. Elle s’est clôturée par les finales de la Gayole 

organisées par St Boès. 

Cette année encore vous pouvez nous retrouver en bas du tableau de classement. Et oui 

malgré nos efforts et nos entraînements assidus du vendredi soir la progression est 

lente mais sûre !! 

Sur les 4 équipes engagées, l’équipe mixte 2 arrive en 4ème position et sauve l’honneur. 

Cependant notre point fort, les réceptions d’après match, nous permet d’obtenir deux 

fair-play, un pour l’équipe mixte 2 et l’autre pour l’équipe filles. 

 

Le grand vainqueur de ces finales est Lanneplàa avec ses équipes hommes et filles. 

Sarpourenx s’impose en mixte. 

Comme chaque année l’UB nous a convié à son 

tournoi qui s’est clôturé par une bonne paëlla, 

soirée animée par Heptagone. 

Grâce aux subventions des mairies de 

Balansun et Castétis nous avons pu renouveler 

nos maillots. 

 

 

 

 

 

Merci aussi à nos cuisiniers Lionel et 

Rémi pour la soirée moules frites qui 

nous a permis de clôturer la saison dans 

la bonne humeur. 

 

 

Rendez-vous mi-septembre pour la reprise. 

 

 

 

 

 

 

Bonnes vacances à toutes et à tous. 
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LA RUCHE

 

Après l’effervescence due à la 

fabrication des décors pour le réveillon, 

chacune a retrouvé son ouvrage. 

Nous avons pris le temps de terminer 

notre œuvre commune « notre 

emblème », la Ruche. Faite de laine 

brodée, de multiples boutons, elle est 

survolée par autant d’abeilles que nous 

sommes d’ouvrières. 

L’assemblée générale, le 10 mai, a donné 

lieu à un changement de bureau et, dans 

la foulée, une sortie à la journée a été 

décidée. Le 24 mai, nous sommes donc 

parties vers St Vincent (près de Nay) 

pour visiter la Roseraie. Une visite 

guidée parmi des rosiers (800 variétés) 

de toutes les couleurs…des roses les 

plus simples aux plus élaborées…. Le 

repas au restaurant, sur place avec vue 

magnifique sur les Pyrénées, était sur le 

thème de la rose. 

Ensuite, direction la Pépinière, en face, 

pour retrouver les variétés vues le matin 

et y faire éventuellement des achats 

Puis, direction Nay, le musée du Béret, 

qui fête ses 20 ans, il est situé  dans les 

établissements Blancq-Olibet, 

fabricants de béret depuis 1819. Un 

petit film nous a permis de différencier 

le béret béarnais, du basque ou du 

landais : la taille d’abord et la façon de 

le porter…Il était temps de découvrir 

les 20 étapes de la fabrication : depuis 

le tricotage (à la main au début) puis à la 

machine,le béret est ensuite plongé dans 

l’eau très chaude pour le rétrécir ; il est 

foulé, teint, arrondi, tondu…et dernière 

étape, la couture du lacet autour.De 

couleurs sombres au départ, il arbore 

maintenant des couleurs mode et des 

matières plus douces.   

 

La Journée mondiale du Tricot, cette 

année samedi 18 juin, nous a permis 

d’exposer nos réalisations et d’accueillir 

celles qui partagent notre passion .Une 

vingtaine de visites, on aurait aimé plus… 

Tous les mardis après-midi, salle de la 

Mairie, notre porte est ouverte à toute 

personne intéressée. 
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« En 2016, on se sent plus à l’aise » 
pourrait être notre slogan ! 

En effet, nous avons dernièrement 

déménagé notre local dans un espace 

plus grand et plus fonctionnel. 

En 2000, nous avions débuté dans une 

pièce attenante à un garage qui était 

vite devenue trop exigüe. 

Pour pouvoir poursuivre notre aventure, 

il a fallu agrandir notre espace d’accueil. 

Ce fut fait en faisant tomber un mur et 

s’appropriant le garage inoccupé. 

16 ans plus tard, et ne pouvant plus 

pousser les murs de « chez Rémi à 

Castétis», c’est « chez Régis à Balansun 

» que nous avons retapé un local presque 

deux fois plus grand (avec toutes les 

autorisations nécessaires bien sûr !). 

Administrativement, notre siège social 

reste à Castétis pour le moment, mais « 

physiquement » nous sommes désormais 

balansunais. 

Que s’est-il passé pour nous ce premier 

semestre, outre le déménagement ? 

D’abord l’assemblée générale où nous 

comptons 65 membres. Puis notre 

périple irlandais à Dublin pour assister 

au match Irlande-Galles des 6 Nations. 

Organiser un tel voyage pour 30 gars ne 

fut pas simple mais tout s’est bien 

passé !  

 

 
 

 

En mars, ce fut notre traditionnelle 

pélère avec deux cochons trucidés dans 

la matinée. Notre dernier DVM à 

Castétis a eu lieu fin avril, et le premier 

à Balansun fin mai. En juin, nous avons 

tenu comme chaque année notre caseta à 

l’occasion de « Sport y Fiesta » et nous 

vous remercions pour le franc succès qui 

n’aurait pas été sans votre 

participation ! 
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Pampelune et sa féria del toro sonne 

pour nous le début des festivités 

estivales. 

Pour les Quinz’amics, le début d’année 

fut calme mais depuis juin le rythme 

s’accélère. 

Quelques petites animations d’apéritifs, 

de repas comme à Saint-Paul-les-Dax ou 

à Toulouzette, et un joli concert à La 

Bastide Clairence fin avril, en tête 

d’affiche s’il vous plaît (!) avec nos amis 

de Biez Bat. 

Un concert à Pimbo avec Maishanta 

Lenga et Arraya début juin.

 

 
 
Nous avons fait une petite sortie à 

Pampelune à l’occasion de l’Iruñean 

Kantuz : Cela se passe chaque premier 

samedi du mois, à midi, dans la rue : un 

rassemblement de « cantayres » avec 

deux ou trois accordéons, autant de 

guitares et un chef qui guide les chants 

basques. Au départ une quarantaine de 

participants pour finir 1h30 après à plus 

de 150 ! 

En juillet-août, nous chantons à 

Argagnon, à Bruges, à Orthez (au milieu 

des arènes à l’entracte de la course 

landaise), à Castétis, puis notre concert 

du 14 août pour les fêtes de Balansun 

avec le choeur souletin Sohütarrak. 

Viendra ensuite septembre avec 

Montaut, Montestrucq et la préparation 

de notre concert du 5 novembre. 

Nous vous souhaitons un excellent été 

festif!
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